

MÁS ALLÁ DEL LEMA: LAS RAÍCES DEL SUFRAGIO EFECTIVO Y LA NO REELECCIÓN



En 1989, LA LABOR EDITORIAL DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA (INEHRM) se vio enriquecida con el inicio de una serie de volúmenes que fueron agrupados bajo el título genérico de *En torno a la democracia*, y que abordaron de manera específica tres temas: *El debate político en México*, *El sufragio efectivo y la no reelección*, y *La política agraria en México*.

El denominador común de la serie fue incorporar el enfoque histórico a la reflexión finisecular sobre la democracia en México, es decir, recordar la propia reflexión que, un siglo antes, pensadores mexicanos de todas las tendencias ideológicas y políticas habían desarrollado sobre el tema. De ahí que el contenido de la serie fuese la reproducción facsimilar de folletos, artículos y fragmentos de libros publicados entre 1890 y 1928 a propósito de los tres tópicos escogidos. Así, textos de Emilio Vázquez Gómez, Francisco I Madero, Félix Palavicini, Antonio Díaz Soto y Gama, Luis Cabrera, Paulino Martínez, Toribio Esquivel Obregón, Venustiano Carranza y Otilio Montaña, entre muchos otros, quedaron recogidos en estas antologías documentales que se convirtieron a la vez en

En torno a la democracia. El sufragio efectivo y la no reelección

valiosos concentrados de las ideas que en buena medida sirvieron de sustento ideológico y político al siglo XX mexicano.

Quince años después de ese esfuerzo editorial y agotados por completo sus ejemplares, el INEHRM ha decidido dar vida a una más de sus colecciones, en este caso la de *Pensamiento político*, reimprimiendo aquellas antologías.

Ésta que aquí se presenta, *El sufragio efectivo y la no reelección (1890-1928)*, apareció por primera vez en 1992, en el marco de las celebraciones del LXXV aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; los 15 trabajos que agrupa se escribieron en distintas coyunturas políticas, teniendo como escenario diversas reformas constitucionales, elecciones presidenciales y legislativas.

En esta nueva edición hemos mantenido el prólogo que acompañó a su primera aparición y que signa el maestro Álvaro Matute, así como el estudio preliminar encargado en su momento a las maestras Danna Levín Rojo y Guillermina de Olloqui González.

Resulta superfluo agregar mayores elementos de presentación a lo que aquí se leerá. Resta sólo destacar la vigencia incuestionable de las reflexiones y debates recogidos en este volumen. A un siglo de distancia, aquello que se mantuvo durante decenios como trillado lema gubernamental, al paso del tiempo volvió a ser demanda social, bandera ciudadana y obligado compromiso político de planes y programas de gobierno, a la vez que tópico a debatir en la búsqueda constante de perfeccionamiento de nuestra democracia.

El INEHRM, al reimprimir esta obra, aporta a este debate desde el sitio que le corresponde: el de facilitar y favorecer el diálogo entre el pasado y el presente.